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教局：2016／17總數達25000學位滿足24000考生

荷蘭邊城方便 暢遊歐洲7城

大學學額逐年增
明年合資格「升硬」

香港文匯報訊（記者 馮婷芝）立法會教育事務委員會昨日討論大

學學位供求等問題，有多名議員在會上質疑，當局擬於2015／

2016學年起，3年合共增加1,000多個高年級學士學額，增幅只是

「杯水車薪」，仍有很多本地學生無法入讀資助院校學士學位課

程。教育局回應指，連同資助學生入讀自資課程的1,000個入學額及

自資院校提供的學士學位學額，2016／17學年將能提供25,000個學

士學位，滿足到每年符合入讀大學資格的24,000名考生的需求。

立法會教育事務委員會昨日舉行會
議，討論多項議題，其中包括有關

擴闊本地學生接受受資助高等教育的機
會。教育局局長吳克儉指，教育局在
2015/16學年起分3個學年，增加教資會
資助高年級學士學位課程學額1,000個，
而首學年將以「溫和增長」265個開始，
由現時4,000個增至4,265個學額。另外，
當局又推行「指定專業／界別課程資助計
劃」，資助每屆1,000個配合本港人力市
場需求的自資學位課程。

王國興：工程界缺人盼增學位
會上多名議員形容本港的學位增幅只是
「杯水車薪」，其中工聯會立法會議員王
國興表示，工程、建築等行業缺乏人才，
問及當局會否再增加「指定專業／界別課
程資助計劃」和高年級學士學位學額，以
應需求。
教育局副秘書長盧世雄回應指，連同新
增的1,000個高年級銜接學位以及「指定
專業及界別課程資助計劃」1,000個資助
的自資學士學位，2016／17學年本港將約
有17,000個政府資助學位，加上自資院校
提供7,000個至8,000個自資學士學位，估

計全港約有25,000學士學額供應，能夠滿
足每年約24,000名至25,000名在文憑試中
考獲「3322」符合入讀大學資格考生的入
學需要。

吳克儉：須配合教職員安排
教育局局長吳克儉則表示，有關首年

265個學額增長「保守」，主要考慮到院
校在課程設計和教職員安排上的配合，其
餘700多個學額將於稍後兩個學年逐步增
加；教育局希望從經驗中推進計劃，每年
會就計劃的推展和需要進行檢討，又會參
考政策局的意見，按市場需求就各行業制
定相關學額。

李慧琼促整合副學位課程
民建聯立法會議員李慧琼表示，面對中

學生人口下降，市場對副學位畢業生的
需求未來或出現供過於求的情況，提供
自資副學位課程的院校需要調整，希望
了解教育局有否思考副學位的定位以及
藉此整合課程以提升質素。吳克儉表
示，會留意副學位課程的質素，以及讓
副學位畢業生與資歷架構接軌，幫助他
們的未來發展。

7月末的荷蘭氣溫宜人，
日照時間長達13小時。我們
進行交流活動的學校，坐落
在一個平時寧靜、周末熱鬧
的 邊 境 城 市 — 芬 洛
（Venlo）。學校的交流活
動通常安排在周一到周五，

周末可以自由活動，而到歐洲交流的最大好處就
是可以憑藉發達的交通網絡四處遊歷。在這趟交
流之旅，我走訪了3個國家，去了六七個城市，參
觀了10來個景點，行程豐富。
芬洛是與德國接壤的邊境城市，德國的鐵路網

絡也有線路以芬洛為始發站，所以從芬洛到德國
的許多城市都十分方便，科隆就是其中之一。剛
抵達科隆火車站，富有空間感的大堂，密布的鐵
路網絡，感覺與一般的大城市火車站無異，但一
踏出大門，我整個人瞬間被驚呆了。
一座莊嚴的大教堂矗立在科隆火車站旁，教堂

的每一尊塑像、每一面彩色玻璃窗都絕不雷同，
加上極高的中空，這座高聳的教堂真的讓我驚
歎。然而，當我以為這教堂周邊都應當一片寧靜
的時候，不遠處的街頭藝人卻以其誇張、幽默的
表演告訴我—這是一個自由、開放的國度。

憶喝酒惹「好色之徒」強吻
談起德國，我在當地喝了兩次酒，其中一次則

讓我心驚膽顫。當時法蘭克福中心區正舉辦嘉年
華，附近又有很多酒吧，我隨意走到一家酒吧品

嚐當地有名的蘋果酒。點了一杯，喝了兩口，臉
開始泛紅，或許是人變得嬌俏了，又或許是酒的
蘋果香味太濃了，不速之客來了。
一隻嬌小的黃蜂越過重重障礙飛到了我面前，

時而繞過額頭，時而停在手上，時而貪婪地趴在
杯沿上。冷不防地，嗖地一下，飛到了我的唇
上！我萬萬沒想到喝一杯酒居然會被一隻黃蜂強
吻，緊張得不停地捶打着桌子，希望牠一親芳澤
後快快飛走。結果，這「好色之徒」在唇上從左
邊爬到右邊，再從右邊爬到左邊，數番來回，讓
我措手不及。
朋友看着我，笑了笑，用杯墊輕輕一撥，小黃

蜂戀戀不捨地飛走了。驚魂未定的我仔細觀察了
一下四周，發現喝蘋果酒的人都有一個習慣，不
喝的時候會把杯墊蓋在杯子上，看來這些小黃蜂
也算是這裡的常客了。

呂德斯海姆：美景點綴萊茵河畔
從科隆到法蘭克福沿途風景美麗，而錯落有致

地點綴在萊茵河畔的小鎮則各有特色。當中呂德
斯海姆（Rudesheim）可說是我的最愛。一下
車，漂亮的建築，酒吧伴隨着人群簇擁在身旁，
好不熱鬧。經過葡萄酒博物館便來到通往纜車的
主道上，兩旁是酒吧、餐廳和精品店。有些餐廳
駐場女歌手動聽的歌聲，更是讓人捨不得挪動腳
步。
一坐上纜車，看着遍地葡萄，心情頓時豁然開

朗。萊茵河岸景色隨着纜車的升高盡收眼底。在

叢林中沿着地圖來到勝利女神像，芬芳的薰衣草
讓人心情格外愉悅。再往前走，如越野尋標般找
到一個個小景點，最好玩的就是那座圓頂小房和
它後面那條進去後伸手不見五指的通道，雖然有
布告說高度偏低，但自認來自小人國來的我舉直
了手都摸不到頂。
在面向河岸的碉堡上欣賞風景，指點江山也是

件很愜意的事。和小鹿玩了一會兒我便坐另外一
種纜車下山，去另外一個小鎮 。在纜車下到一
半，河對岸便出現了一樣讓人想尖叫的東西！天
啊，河對岸有一座建在懸崖邊上的城堡！我趕在
被樹林遮擋視線之前，拍下了多張滿意的城堡照
片。纜車終點的小鎮也很舒服，寧靜中有幾分熱
鬧，恰到好處。
帶着不捨，我從呂德斯海姆回到了芬洛，再回

到了香港。這趟歐洲交流之旅讓我體驗到許多不
一樣的經歷，下次也許我會以遊客身份再次到
訪，而那時我要在呂德斯海姆悠哉地住一晚，喝
上三五杯當地盛產的葡萄酒，然後登上那城堡做
一天驕傲的堡主。

■香港教育學院國際漢語教學文學碩士 沈燕
（標題和小題為編者所加）

香港文匯報訊（記
者李穎宜）現就讀中
四的黃珮晴，從前是
貪玩又不喜歡讀書的

小妮子，因為一個轉捩點，成為專心學
習，懂得為自己將來計劃的好學生；但這個人生
的改變，卻一點也不容易承受。在珮晴初中時，
黃媽媽被診斷身患頑疾，令她真正地學懂「珍
惜」二字，立志做好女兒、姐姐和學生的角色，
並積極為未來升讀大學護理課程鋪路，以專業知
識照顧有需要的人。對珮晴來說，老師梁靜巒更
是不可缺少的良師益友，在自己轉變的過程中一
直陪伴在側分享喜悲，令她感激不已。
珮晴回想起從前的自己：「上堂不專心經常傾

偈。姐姐成績比我好，經常被比較，令我不喜歡
上學。」她坦言自小反叛，不懂得體諒家人，直
至母親患上頑疾，令她有180度轉變，「當時覺
得自己沒有什麼可以為媽媽做，所以就想努力讀
書，不用她擔心，讓她知道我會生性，與她同
行。」除了學習態度有所轉變外，她和姐姐弟弟

的關係也有好轉。「我們以往經常『頂頸』，但因為媽媽的
關係，我們都學懂了生性。」珮晴亦開始肩負起姐姐的責
任，幫助母親悉心照顧年幼弟弟的需要。

努力變尖子 立志盼醫人
憑着毅力逐步重拾學習進度，以往成績只處於中下游的珮

晴近幾年開始進步。她笑言，自己由小範圍的測驗開始做
起，由不太高分變為滿分，滿有成功感，更肯定了自己要繼
續努力。所以在中四時，她成功達到學校精英班的程度，亦
能以較難的英文去修讀通識科。
談及未來方向，珮晴直言以往的自己一定會毫無目標，乾

等畢業；但現時她已經懂得做升學規劃，有目標地選讀自己
精於的科目準備文憑試，同時發展划艇和打排球的興趣；因
為母親患病的緣故，她立志報讀大學的護理課程，希望以專
業知識去醫治更多的人。

老師：首要教她笑
對於與良師好友梁靜巒相知的經過，珮晴與梁老師都記憶

猶新：那緣於一份談及「健康」的功課，令珮晴想起患病的
媽媽，驅使她寫了一封信抒發感受；在這封信偶然夾在習作
簿裡，傳到梁老師手上，當中的一字一句，連繫了一段令人
珍惜的師生緣分和情誼。梁老師說：「從前的珮晴不懂得
笑，我最基本首要做的，就是教她笑。」
梁老師表示，才16歲的珮晴是她所遇過的學生之中，「發
憤程度最高」的一位，「她會為自己的目標，專注地去完成
每一件事」，直言自己都深受其積極的處事態度所影響；師
生好友互動雙向，令梁老師很有滿足感。在她提名下，珮晴
去年於「青協黃寬洋青少年進修獎勵計劃」獲獎，梁老師希
望珮晴能藉此進一步去接觸社會，知道自己比更多人幸福，
從而更懂珍惜現時所擁有的一切。
對升學前景，梁老師又勉勵珮晴「條條道路通羅馬」，

「只要以正確態度，加上明確目標，所有事都能夠成功。」
而當被問及有什麼話要跟老師說的時候，珮晴毫不猶疑但紅
着臉地說：「要多謝她。沒有她就沒有今日的我。」

粵「緊要」普「要緊」詞序反意思同
粵方言區人士學習普通話，除了學習語音方
面的聲母、韻母和聲調及其差異外，詞彙方面
的學習也有一定難度。比如粵方言中有一些方
言詞如：嘢、咁、啲、冇、咩、嘅等口語方面
的詞，所用的語素是標準漢語中所沒有的，大
家就要用比較書面的詞語去表達。不過大多數

粵語詞語還是和標準漢語的詞語用字是一樣的，意思也是相同
的，例如「統計」、「限制」、「語言」、「檢查」等等。
但有一類詞語就比較特別，例如：粵語說「你有咩『緊要』事？」，

普通話則應說「你有甚麼『要緊』的事嗎？」；又粵語說「香港大學
文學院『取錄』咗佢」，普通話則會說「香港大學文學院『錄取』他
了」。
這類詞語的用字相同，詞語的意思也相同，但詞序就相反，我們如
果把粵方言詞當作是AB式，那麼現代漢語詞或普通話詞語則是BA
式了。以下僅舉部分詞例，供大家參考：

■黃珮晴感謝老師梁靜巒一直的鼓勵，承諾會努
力讀書以報答老師。 香港文匯報記者李穎宜 攝

好人好事人好事

劉澤星主持聖士提反堂校畢業禮
香港文匯報訊（記者李

穎宜）聖士提反堂中學第
四十三屆畢業禮於日前舉
行，校方邀請校友香港大
學李嘉誠醫學院副院長劉
澤星任主禮嘉賓。典禮
上，校長陳婉玲在校務報

告中回顧學校45周年校慶慶典，有關的校慶
匯演動員超過200名師生策劃、演出和擔任幕
後工作，節目精彩令人難忘，展現學校在藝
術教育方面的成果。她亦讚揚同學在學術和
體育等各方面亦日漸進步，其中學生陸錦輝
更獲選為香港島十大傑出學生。

陳婉玲表示，該校將繼續着重培養同學兩文
三語、學習技巧和自律精神，並努力照顧學生
的學習差異，特別考慮不同能力基礎的學生、
非華語學生和新來港學生的學習需要，在教學
設計支援等各方面作出適切的安排。
劉澤星在分享時則特別感謝母校老師在課

堂內外的悉心教導。他通過自己求學、工作
及創辦「香港風濕病基金會」的經歷和體
驗，以chance、 courage、 curiosity、 vision
和passion勉勵學弟學妹，「要把握每一個機
會，有面對困難的勇氣，並要有求知的心、
遠見和熱誠，成就事業，貢獻社會。」
典禮的尾聲由畢業生致謝辭，由校方向教

師致送長期服務紀念品，畢業禮在學校詩班
動人的歌聲、校監葉錦輝牧師的祝福中圓滿
結束。
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如果我們把這一類的詞語歸納出來，再加以練習運用的話，那麼
在學習普通話的時候，就能達事半功倍的效果，同時也可以提升標
準漢語的運用，甚至讓學習者更感興趣和更能有成功感。
考考你：下面的這些句子應該怎麼說呢？
1. 佢嘅妒忌心好強。
2. 我哋一齊去食宵夜好唔好？
3. 你個飯盒望落去好似好好味喎！
4. 你可唔可以揾第樣嘢代替？

■胡笛
簡介：香港普通話研習社創辦於1976年，是香港地區首個專注

推廣普通話的民間團體，並致力提供各類型的普通話課程。
網站：www.mandarin.edu.hk 電郵：pth@mandarin.edu.hk
（標題和小題為編者所加）

經已—已經
人客—客人
雞公—公雞
晨早—早晨
歡喜—喜歡
擠擁—擁擠

私隱—隱私
韆鞦—鞦韆
菜乾—乾菜
訂裝—裝訂
齊整—整齊
銜頭—頭銜

爽直—直爽
臭狐—狐臭
怪責—責怪
搭配—配搭
質素—素質
布碎—碎布
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小啓：1月12日本欄《澳洲現代藝博館幼兒
「賞花」觀紋》一文，作者應為香港教育學院
幼兒教育榮譽學士學生何嘉敏、謝嘉恩，及幼
兒教育學系助理教授黃潔薇，敬請留意。

■教育局指，2016學年將能提供25,000個學士學位，滿足每年符合入讀
大學資格24,000名考生的需求。圖為文憑試應考情況。 資料圖片

■吳克儉表示，學額增
長「保守」，因配合院
校課程設計和教職員安
排。 資料圖片

■李慧琼表示，市場對
副學位畢業生的需求未
來或出現供過於求的情
況。 資料圖片

■王國興形容，資助學
士學位的增加只是「杯
水車薪」。

資料圖片

■聖士提反堂中學邀請校友─香港大學李嘉誠醫學院副院長劉澤星聖士提反堂中學邀請校友─香港大學李嘉誠醫學院副院長劉澤星
擔任主禮嘉賓擔任主禮嘉賓。。 校方供圖校方供圖

■筆者去
年暑假於
荷蘭及德
國交流，
與當地學
生歡樂合
照。
筆者供圖

■筆者去
年暑假於
荷蘭及德
國交流，
體會當地
明 媚 風
光。
筆者供圖

答案：
1.他的忌妒心很強。
2.我們一起去吃夜宵，好不好？
3.你的盒飯看上去好像味道不錯！
4.你能不能找另一樣東西替代？

本疊內容：教育 地方視窗 神州大地 副刊 娛樂新聞 體育新聞


